
休 闲 52024年3月19日 星期二责任编辑：李晓露 编辑：张艳丽 责任校对：余自言

记者从南京邮电大学了解到，该校科研团队开发出
一种DNA纳米机器，它能够自动在血管里找到血栓，实
现精准递药。相关研究论文近日在线发表于国际学术期
刊《自然·材料》，有望为治疗心梗、脑中风等疾病提供新
方案。

据论文共同通讯作者、南京邮电大学汪联辉教授介
绍，血栓是导致心梗、脑中风等急性疾病的罪魁祸首，临
床上通常采用溶栓药物来治疗。这种药物会激活人体内
的纤溶酶，纤溶酶则可以溶解血栓的主要成分纤维蛋白。

“但溶栓药物是一把双刃剑，使用不当会发生危
险。”汪联辉告诉记者，人体血管破损后，纤维蛋白会
形成凝块，将伤口修复。如果用药不当，过多的纤溶酶
会无差别地将这些正常部位的纤维蛋白也溶解掉，导致
凝血功能异常，严重的话还会造成伤口暴露并出血。

有没有办法让药物只针对血栓发挥作用？论文共同
通讯作者、南京邮电大学晁洁教授介绍，为了实现这个
目标，团队历时近7年，设计出一种能够在血管内自动
识别血栓的纳米递药机器。

科研人员首先用DNA折纸技术构造了一个长90纳
米、宽60纳米的矩形片，再将溶栓药物分子放在矩形
片上。随后，科研人员利用DNA三链结构设计了一种
门控开关，它将矩形片卷成纳米管，把药物保护起来。

“门控开关是纳米机器的核心。”晁洁介绍，门控
开关带有凝血酶适配体，能够自动跟踪凝血酶，由于血
栓附近的凝血酶浓度高，伤口凝块附近的凝血酶浓度
低，纳米机器可以根据浓度判断自身所处位置是血栓还
是伤口，如果浓度高，就打开纳米管，释放溶栓药物。

论文共同通讯作者、南京邮电大学高宇副教授告诉
记者，小型动物模型实验结果显示，与传统给药方式相
比，纳米机器对脑中风和肺栓塞的溶栓效率分别提高
3.7倍和2.1倍，凝血功能异常的发生率也显著降低。

汪联辉表示，这种 DNA 纳米机器由人体碱基构
成，可以在人体内降解、代谢，具有良好的生物相容
性。未来5年，团队计划利用大型动物模型进一步开展
纳米机器的效用及安全性评估，摸索规模化生产工艺，
推动研究成果早日在临床实际应用，造福更多患者。

(新华社记者 陈席元）

我国高校研发能够精准识别
血栓的纳米递药机器

从“打折到脚踝”的心脏支架看集采产品降价不降质
新华社记者 彭韵佳 黄凯莹 林苗苗

近日，金市开启连涨模式，黄金期货、现货
价格纷纷触及历史新高。3月份以来，国际金
价不到10个交易日累计涨幅超过6%。作为
一种无息资产，金价缘何强劲上涨？“黄金热”
未来还能持续多久？记者进行了采访。

国际国内金市集体上涨
“金价在2023年震荡上涨后，市场多数预

期2024年还会创新高，但普遍预计应该在年
中左右，没想到会来得这么快。”提及近期金市
的强劲涨势，黄金市场分析师程伟告诉记者。

3 月份以来，纽约市场黄金期货一度站
上每盎司 2200 美元上方，到 12 日盘中交
易，纽约黄金期货依然徘徊在每盎司2190美
元附近，不到 10 个交易日，累计涨幅超过
6%。受到带动，以人民币计价的黄金价格亦
强劲上涨，上海黄金交易所黄金现货交易较
活跃的AU99.99、上海期货交易所黄金期货
主力合约双双升至每克508元左右，同期市
场的涨幅均超过5%。

在终端市场，多数金店的足金饰品报价
均达每克650元以上，投资金条报价也在每
克520元以上。3月11日，记者在上海多家
金店看到，消费者对黄金热情依然高涨，消
费者王玲告诉记者，看到最近黄金价格快速
上涨，原本放在下半年给老人购买黄金饰品
的计划提前了。

终端消费、投资热带动金店销量大幅提
升。老凤祥豫园店经理蒋伟栋介绍，其所在
门店前两个月的销售额同比增长了 50%。

“这背后的原因一方面有春节等假期元素的带
动，需求增多，另一方面也有消费者投资增
加的带动。”

值得注意的是，随着金价的强劲上涨，市
场对买入卖出时点的争议再起，部分前期较低
成本购入的投资者也选择在高点进行卖出“变
现”。“由于近期金价已达到一些消费者的心理
预期价位，来店进行金条回购的消费者也有增
加。”蒋伟栋说。

金价缘何强劲上涨
年初金价缘何强劲上涨？“今年黄金

市场似乎在复制 2023 年初的市场表现。”
程伟认为，2023 年初，美元贬值，加上硅
谷银行破产等系列风险事件成为金价上
涨的主要推动因素，而近期，欧美货币政
策转向的预期以及持续的地缘政治风险
担忧成为主要的推动因素。

“近期金价的上涨，一方面是美联储降息
预期持续升温，另一方面实物消费需求强劲，
也使黄金资产表现优于其他资产。”贺利氏贵
金属中国区交易总监陆伟佳认为，此前美国一
些经济数据已减缓投资者对通胀的担忧，市场
对降息的押注再度升温。尽管全球最大的黄

金 ETF 基金 SPDR 持有的黄金下滑，但中国
和土耳其央行的增持弥补了市场的流出，加上
中国春节期间黄金消费强劲，市场需求仍可能
继续上升。

光大期货的分析也认为，发达经济体降息
预期强化是金价上涨的重要推动因素，尤其是
欧美央行相似的立场使不同市场对降息的预
期分歧弱化，后续欧美央行的政策步伐会趋于
一致。

不过一些分析也指出，当前金价已计入了
部分欧美央行的降息预期，投资者的追涨仍需
谨慎。“从驱动因素来看，避险也是推动金价上
涨的另一重要因素。”程伟认为，地缘政治事件
带动了市场的避险情绪，但地缘政治事件对市
场的影响往往较为短暂。

高位“炒金”需谨慎
每次黄金市场大幅上涨时，国内市场总会

出现大量“蜂拥”入场者，此次也不例外。在小
红书、微博等社交媒体平台，大批年轻消费者
分享自己挑选、搭配、购买的心得，进一步带动
年轻群体对金饰消费、金条投资的认同。“网上
分享的古法、镂空、硬金等工艺，包括与玉石等
饰品的完美搭配，黄金饰品已经不是印象中

‘金链子’的传统形象。”“00后”消费者万华告
诉记者。

业内专家认为，投资仍需理性，尤其是在

金价相对较高的时间段，参与黄金市场还要以
“稳”为主。目前，国内投资者可以选择的黄金
投资工具不少，既有高风险、高收益的黄金现
货和期货交易，其杠杆交易特点使投资者面临
比市场行情更大的波动损益；也有金融机构推
出的贵金属钱包、实物金条、ETF基金及黄金
类理财产品等，投资者首要选择好适合自身需
求的投资渠道。

“黄金变现能力比较强，本身具有保值等
功能，但持有黄金没有利息，只能通过低买高
卖实现投资收益。”王玲说。

“对于普通投资者而言，投资黄金市场应
更多立足于长期投资。”在黄金市场专家蒋舒
等业内人士看来，从历史上看，黄金与股票等
其他资产价格同向波动的概率较小，因此海外
投资者常常将固定比例的资产投资于黄金，一
方面是发挥黄金的保值功能，另一方面也能利
用黄金与其他资产的波动特点来稳定整个投
资组合的收益。

而对于高风险高收益的投资，买卖时点是
关键，多数投资者还需“多做功课”来把握“黄
金机会”。业内专家也指出，尽管近期金市的
快速上涨让投资者产生了更高的预期，但市场
高位的风险需警惕。“短期来看，黄金市场已经
透支了未来一段时间的涨幅，一旦市场预期有
所修复，金价很可能会快速回落。”

金价屡创新高，“黄金热”还能持续多久？
新华社记者 陈云富 程思琪

健康科普

日本科研人员的一项新研究显示，细胞膜受损除了
导致细胞的死亡或自我修复外还有第三种可能导致细胞
衰老。

细胞膜是细胞的一层厚约 5 纳米的“防护外壳”，
相当于肥皂泡厚度的二十分之一。这层薄膜易受机体活
动损伤，也具有自我修复能力。一直以来，人们认为细
胞在细胞膜受损后，要么修复要么死亡。

日本冲绳科学技术大学院大学的研究人员开发了一
种诱导芽殖酵母细胞和人体成纤维细胞的细胞膜损伤的
方法。通过全基因组测序筛选等检测，研究人员发现细
胞膜损伤限制了芽殖酵母细胞的复制能力；在成纤维细
胞中，细胞膜损伤会导致细胞过早衰老。

普通细胞的分裂能力是有限的——大约分裂50次
后就无法再继续，随后便进入细胞衰老状态。此外，在
实验室环境中，脱氧核糖核酸 （DNA） 损伤、端粒缩
短、致癌基因激活等因素也会诱发细胞衰老。长期以
来，研究界一直认为细胞衰老其实都是通过激活DNA
损伤反应来诱导的。

然而，研究人员在本次研究中发现，细胞膜损伤导致
细胞衰老的机制并不通过常规的激活DNA损伤反应来
诱导，而是独立于此的另外机制，且细胞膜损伤导致的细
胞衰老过程比激活DNA损伤反应诱导的衰老过程慢。

近年的研究显示，清除动物和人体内的衰老细胞可
以改善与年龄相关的疾病。研究人员认为，该研究结果
有助于制定未来增进健康、延年益寿的策略。这一研究
成果发表在新一期英国《自然·老化》杂志上。

（新华社发）

研究发现细胞膜损伤
会导致细胞衰老

心脏支架也被称为急性心肌梗死、冠心
病等心脏疾病“救命法宝”。经过国家集中
带量采购后，心脏支架均价从1.3万元降至
800元左右。

3年多过去，面对平均降价超过90%的
心脏支架，有人提出疑问，便宜有好货吗？
降价幅度大，医生还愿意做手术吗？记者采
访了业内人士和专家。

累计370万余名患者使用集采中选支架

3月13日，中国医学科学院阜外医院手
术室内正开展心脏支架手术。

“去年我们心脏支架的手术差不多开展
了2.3万台。”中国医学科学院阜外医院医务
处处长林芳芳介绍，集采后，医院对临床使
用的集采心脏支架进行了常态化监测，目前
反馈都还挺不错，而且近年来，老百姓对集
采中选的心脏支架接受度逐渐提高。

国家医保局有关负责人介绍，近年来，
支架使用数量、支架植入手术量每年都在增

长。数据显示，2021年至2023年，集采中
选心脏支架使用量分别为160万条、183万
条和218万条，年均增长17%，累计370万
余名患者植入了中选支架。

这位负责人介绍，集采中选支架是在保
持原品牌、原型号、原工艺参数基础上，通
过“以量换价”惠及群众，采购的是经临床
长期验证性能良好的铬合金载药支架，其使
用量占比从集采前的60%上升到95%以上。

与 2020 年首批心脏支架集采相比，
2022 年的接续采购中选价格仍稳定在 800
元左右，参加续约的医疗机构增加40%，支
架采购量增加30%。中选企业从首批集采覆
盖的美敦力、微创等企业继续扩围，扩大到
10家，可选择品种更丰富。

覆盖国内外主流企业产品，降价后的中
选支架质量有保障吗？药监部门将所有集采
中选产品列入监管重点，开展全周期、全覆
盖监管。监督检查结果显示：中选心脏支架
质量安全状况良好。

“我们常规使用的耗材都在集采范围之
内，可以保证目前绝大部分临床需求。”中
国医学科学院阜外医院冠心病中心副主任宋
雷说，目前集采中选支架的生产线、原材
料、生产设备和集采前基本一样，因此就产
品性能和临床使用的实际感觉来说，和集采
前没有明显区别。

集采中选药品追求“降价不降质”

除了集采支架的“降价红利”，国家医
保局开展9批国家组织药品集采，覆盖374

种药品，涵盖抗感染、心脑血管疾病等常见
病、慢性病用药，其中8批已全面落地。

“这两年药品降价非常明显，看病负担
明显减轻了。”60多岁的广西南宁市市民韦
华强说，他因患高血压病需要长期服用苯磺
酸氨氯地平片，“以前买这个药一年得花上
千块，现在只需要几十块。”

广西壮族自治区江滨医院心血管内科副
主任医师黄万众介绍，当前心血管病常用药
大部分进入集采，不少药品也在集采影响下
大幅降价。

集采中选药品降价，一些公众仍有担心：
药品质量会不会因价格下降而受到影响？

国家医保局此前对第二、三批国家组织
集采药品开展了临床疗效和安全性真实世界
研究，涉及抗感染、抗肿瘤、心脑血管等6
大领域的 23 个药品，包含约 14 万个病例。
研究课题组组长、首都医科大学宣武医院药
学部主任张兰介绍，根据研究结果，总体上
可得出结论：集采中选仿制药的临床疗效和
安全性与原研药相当。

“任何药品的有效性都是有概率的。单
独将仿制药效果不佳的病例选出，得出仿制
药疗效不好的结论，既不科学也不公平。”
张兰说，如在这次研究中，盐酸二甲双胍片
原研药与仿制药的血糖达标率均在 80%左
右，这说明不论是原研药还是仿制药，在个
体治疗中都有约20%的患者疗效不佳，需采
用其他治疗手段或药物。

据介绍，目前，正在开展对第四、五批
国家组织集采药品的真实世界研究。

对集采中选产品质量问题“零容忍”

国家医保局价格招采专家组组长章明此
前介绍，在全覆盖监督检查下，集采药品的
年合格率达到99.8%以上，高于全国化学药
平均水平。

国家药品监督管理局每年部署开展专项
监管工作，实现对国家集采中选产品的企业
监督检查、产品抽检、药品不良反应监测

“三个全覆盖”。章明介绍，检查涉及药品生
产企业近600家，覆盖8批全部333种中选
药品。

“对存在质量风险的中选产品，医保部
门联动药监部门开展处置，采取取消中选资
格、纳入‘违规名单’等措施，限制涉事企
业在一定时间内参加国家组织集采。”章明
说，不论内资、外资企业，医保部门会同药
监部门都会坚决处理，持续释放质量问题

“零容忍”的信号。
“通过这些年的临床观察，集采中选药

品的效果还不错。”清华大学第一附属医院
全科医生孙阳说，不少老年患者需要同时服
用多种药物，对药费比较敏感，集采后药品
价格下降，但效果和原来的差不多，对他们
来说是获益的。

今年政府工作报告明确提出，完善国家
药品集中采购制度。国家医保局有关负责人
表示，接下来要继续推动集采“扩围提
质”，开展新批次国家组织药品耗材集采，
实现国家和省级集采药品数合计至少达到
500个。

3月17日，老师带着孩子在贵州省开阳县米坪乡油菜花田里写生。近日，随着气温升高，人们纷纷来到户外踏青
游玩，乐享春日时光。

(新华社发 袁福洪 摄）
乐享春光

“中分春一半，今日半春徂。”北京时间3月20日11时06
分将迎来春分节气。此时节，春江暖，烟柳绿，桃花红，梨花
白，莺婉转，燕纷飞，满满春色，一派生机。

当太阳到达黄经0度，春天的第四个节气春分到来，标志
昼夜平分，是整个春季中的“C位”节气。民俗学者、天津社会
科学院研究员王来华介绍，九九歌中的“九九加一九，耕牛遍
地走”指的就是春分时节。春分一到，“地气已贯通”，也就是
冻土层已融化，土壤透气性良好，是适时播种的好时候。

春分是二十四节气中特别受重视的一个节气。古人讲究
“春祈秋报”，即在春耕时祈祷风调雨顺，秋收时祈盼五谷丰
登。王来华说，在民间，“春祈”是敬拜土地神，通常在春社日
举行，也就是立春后第五个戊日，通常在农历二月，与春分节
气相近。据记载，在清代，春分一到，在严肃的祭祀活动后，皇
帝会亲自到北京正阳门外的先农坛，换上“亲耕服”下地播种。

春分到了，真正气象意义上的春天也就到了，风轻悄悄
的，草软绵绵的，一切都像刚睡醒的样子，欣欣然张开了眼。
历代文人雅士也曾醉在其中，不吝笔墨。欧阳修说，“雨霁风
光，春分天气。千花百卉争明媚。”千百年后，朱自清也说，“桃
树、杏树、梨树，你不让我，我不让你，都开满了花赶趟儿。红
的像火，粉的像霞，白的像雪。”

王来华表示，“不到园林，怎知春色如许”，在这个春光明
媚的仲春时节，不妨去郊游踏青，放飞风筝，采摘野菜，在和风
送暖与鸟声啁啾中，感受“青梅如豆柳如眉，日长蝴蝶飞”的浪
漫与美好。 （新华社记者 周润健）

20日11时06分春分：

九九加一九，耕牛遍地走

三餐四季


